



CÓMO ROMPER LA BARRERA DEL 2.5%

México lleva años creciendo al mismo ritmo, sin dar con la fórmula para revertirlo.

POR: Francisco Muciño

No parece que se hunda, pero tampoco que avance. Así se ve la economía en la administración de Enrique Peña Nieto. Como candidato presidencial prometió que el producto interno bruto (PIB) crecería entre 5 y 6%. A cinco años de entonces, el avance anual de la economía ha sido de 2.5%, un patrón visto en los últimos 17 años. En el sexenio de Vicente Fox, la expansión económica fue de 2.0%, y en el de Felipe Calderón, de 1.8%.

La pregunta es si el país está 'destinado' a permanecer en esta dinámica de crecimiento estable pero gris o puede superar esa barrera.

Un diagnóstico es que se llegó al límite del modelo económico mexicano, según José Luis de la Cruz, director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC).

El desarrollo industrial se limitó, sobre todo, a la maquila, que realiza mucha exportación, pero lo hace en función de grandes importaciones de insumos intermedios. "Hoy, México compra del exterior más de 300,000 millones de dólares en insumos intermedios. Eso limita la capacidad de crear valor agregado", dice De la Cruz.

Al tener poco valor agregado, los salarios también son bajos, lo que limita el poder adquisitivo. Los mexicanos con un ingreso laboral inferior al costo de la canasta alimentaria, 1,491 pesos, representa el 41% de la población, de acuerdo con datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

Otro factor que abona a esta dinámica es la raquítica inversión productiva de los últimos años. "El coeficiente de inversión al PIB no ha podido aumentarse, en las tres últimas administraciones (2000-2017), a más allá de un 22% del mismo, lo cual únicamente alcanza para crecer a una tasa anual de no más de 2.5%", señala Alfredo Coutiño, director para Latinoamérica de Moody's Analytics.

Para crecer más, el coeficiente debe aumentar a, por lo menos, 25% del PIB, esto sería el equivalente a 4.5 billones de pesos en inversiones, dice.



LA RAZÓN. Con el fin de reducir la deuda pública, como proporción del PIB, el gobierno federal rebajó el gasto público en inversión.

La inversión física del sector público (incluyendo Pemex) durante los primeros cinco años de gobierno de Peña Nieto ha caído 22.6%, de acuerdo con estadísticas de la Secretaría de Hacienda. Incluso la inversión de las empresas, que se mantuvo en terreno positivo los primeros años de este gobierno, registra caídas en 2017. El indicador de inversión fija bruta promedia un crecimiento de 1% entre 2013 y 2017.

"El programa económico (del gobierno) no generó los ahorros públicos suficientes que permitieran elevar la inversión en infraestructura", dice Coutiño.

MÁS PRODUCTIVIDAD

Al final, una menor inversión de las empresas en maquinaria, equipo y construcción limita la generación de una mayor productividad.

Algunos datos lo confirman: 95.4% de las compañías en México son catalogadas como microestablecimientos, y sólo aportan 9.8% de la producción bruta del país, refiere De la Cruz.

Entre 2012 y el tercer trimestre de 2017, el Índice de Productividad Laboral (producción, número de trabajadores y horas trabajadas) ha crecido 0.6% a tasa anual, según datos del INEGI, pero el de la actividad manufacturera decreció 1.92%.

La esperanza recae en la inversión que generará la reforma energética, aunque, según los expertos, para aumentar la tasa de crecimiento es necesario que se dé también en otros sectores económicos.

"No se debe descansar sólo en que la inversión en energía llegará, sino que debe hacerlo en un entorno favorable para que la inversión llegue a toda la economía", indica De la Cruz.

Los 10 estados con mayor población con ingreso laboral inferior a una canasta alimentaria

ESTADO	% DE POBLACIÓN
Chis.	71.3
Gro.	65.6
Oax.	64.5
Ver.	54.4
Mor.	51.6
Hgo.	50.1
Zac.	49.3
Tab.	48.7
Pue.	47.6
SLP	46.8

FUENTE: Coneval (cuarto trimestre 2017)